

EL NUEVO ATENEO.

REVISTA CIENTÍFICA, LITERARIA, ARTÍSTICA,

DE INTERESES Y NOTICIAS LOCALES Y GENERALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un mes. 1 pta.
Trimestre. 2,50
Números sueltos. . . 0,25
Pago anticipado.

DIRECTOR:

D. FEDERICO LATORRE Y RODRIGO.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

La correspondencia se dirigirá á la Redaccion y Administracion, Cristo de la Luz, 16, pral.

LA APERTURA DE CURSO.

Próximo ya el día en que los Establecimientos oficiales de enseñanza han de abrir de nuevo sus puertas á la juventud; que acude á las cátedras deseando adquirir en ellas ese alimento del alma llamado ciencia é instruccion, cumple á nuestro deber dedicar algunas líneas al acto solemne de la apertura de curso que, reglamentariamente, se celebra en España el día 1.º de Octubre. En todas partes, la distribucion de premios á los alumnos sobresalientes en el curso anterior y la apertura del nuevo reviste proporciones de gran solemnidad, como acontecimiento de verdadera trascendencia para la juventud, como la fiesta del talento y de la aplicacion. En todas partes el día de la apertura de curso deja agradables impresiones en el ánimo de los alumnos premiados y de sus familias; en todas partes ese acto deja en pos de sí recuerdos de esos que jamás se olvidan, que hablan al corazon de los jóvenes y les estimulan un día y otro á perseverar en la senda del deber y del estudio. En Toledo, sin embargo, el acto solemne que se celebra el día 1.º de Octubre pasa casi completamente desapercibido. En su elegante salon apenas si se reúnen, aparte de las Autoridades y el Claústro de Profesores, una media docena de padres de familia y unos cuantos alumnos. Fuera del Establecimiento ni siquiera se sabe que el curso está inaugurándose. Y es que el acto de apertura y distribucion de premios, tal y como hace bastantes años viene celebrándose en esta imperial ciudad, carece por completo de atractivos. No hay en él nada que halague á la imaginacion ni al sentimiento; no ofrece elemento alguno estético que retenga en el local á los jóvenes, á los padres de familia, á la mujer que todo lo embellece con su presencia. Reducido á la lectura de una Memoria reglamentaria—casi siempre enojosa por el amontonamiento de números y cuadros es-

tadísticos de la enseñanza—el acto á que nos referimos pasa frio y pesado para todos, áun en los momentos en que se adjudican los diplomas de honor á los alumnos premiados, ántes de pronunciar la Presidencia las sacramentales palabras de quedar abierto el nuevo curso.

Y no se diga que el ceremonial del acto está marcado por el Reglamento y las disposiciones vigentes sobre enseñanza; porque á esto contestaríamos con el ejemplo que ofrecen otros Institutos y otros Centros de instruccion en igual acto. Comenzamos por echar de ménos aquí el atractivo de una buena banda de música ú orquesta que, con sus acordes, lleve á la poblacion noticia de lo que en el interior del Establecimiento ocurre. El Sr. Director del Instituto tiene suficiente ilustracion para comprender todo el alcance de estas indicaciones, dictadas por el amor que nos inspira la enseñanza, base de todo progreso y de toda grandeza en los pueblos. En ese acto se oiria siempre con gusto la palabra autorizada de algun Profesor designado por el Claústro para representarle; en ese acto no debiera nunca faltar la allocucion del Jefe del Establecimiento, que por su cargo está llamado á hacer constar los deseos que animan al Profesorado, marcando los derroteros que el magisterio ha de seguir; en ese acto se escucharia el juicioso acento de las Autoridades local y provincial, estimulando una vez más á los que en su día han de ser depositarios de los destinos artísticos, científicos y literarios de nuestra pátria. Y ésto fácilmente se consigue cuando se cuenta con Autoridades tan ilustradas como las que hoy están al frente de la ciudad y de la provincia, cuando se tiene un numeroso personal facultativo en los Centros de instruccion, cuando hay disponibles elementos que en otras ciudades difícilmente se encontrarían.

Créanos la Direccion del Instituto. Procúrese apartar el acto de la rutina de otros años, y que revista verdadera solemnidad, y de seguro se

verán invadidos los salones del Instituto por un público escogido y numeroso que acudirá á tributar sus aplausos á la aplicacion, al talento y á la virtud de los alumnos que verán en la solemnidad de recibir los premios algo más que un mero acto de familia. Y si de otra parte usando la Direccion de sus atribuciones dispusiera que con los diplomas se acompañase algun otro premio—por ejemplo, libros ú objetos de ciencias—adquiridos con los fondos que en el presupuesto figuran para este concepto, de seguro otros años aumentarían los aspirantes á estas distinciones. No hace muchos dias hemos leído que en el Instituto de Alicante se habian recibido libros lujosamente encuadernados, para los alumnos que habian merecido premio en los ejercicios de oposicion. ¿No podría hacerse lo mismo en Toledo? ¿Es preferible acaso dejar caducar, por falta de aplicacion, la cantidad presupuestada? No; nosotros creemos que el señor Director del Instituto, celoso por el buen nombre del Establecimiento que tiene á su cargo, estudiará detenidamente estas humildes indicaciones y aumentará los medios de que dispone para que la apertura del curso, ya próxima, sea este año tan solemne como lo es en otros Establecimientos de la importancia del de Toledo.

Es necesario, pues, que al acto sean invitadas las Autoridades y las Corporaciones civiles, eclesiásticas y militares; que esa invitacion sea extensiva á los particulares, pero no limitada á los padres ó jefes de familia, como se ha venido haciendo, sino á la familia toda, que es justo y conveniente que la madre, la jóven, el hermano, participen tambien de esas agradables fiestas del saber, que unen los corazones en simpática corriente de admiracion y de respeto hácia el jóven y el niño que acuden á recoger el lauro conquistado en noble y honrosa lucha. Así se consigue despertar en el corazon de la juventud sentimientos de legitimo amor propio, entusiasmo por la ciencia, cariño hácia sus Maestros y Directores, respeto para las Autoridades ilustradas, admiracion y culto á la verdad, á lo bueno y á lo hermoso.

S. CASANES Y LOPEZ.

ESTUDIOS FILOSÓFICOS.

NATURALEZA DEL ALMA.

(Conclusion.)

El célebre astrónomo *Euler* se ha ocupado, hace justamente un siglo, de la cuestion que estudiamos hoy, y ha refutado con simplicidad y profundamente la teoría que asimilaba los Espíritus á puntos geométricos. Me creo obligado á citar este gran matemático en apoyo de nuestras doctrinas actuales.

«Los Espíritus, dice, no tienen nada de comun con los cuerpos. La extension, la inercia y la impenetrabilidad son propiedades de los cuerpos; los Espíritus no tienen ni extension, ni inercia, ni impenetrabilidad. Respecto á la extension, todos los filósofos están de acuerdo en que no puede aplicarse á los Espíritus. La cosa es clara por sí misma, pues que todo lo que es extenso es tambien divisible; pero un Espíritu no es susceptible de ninguna division; no sería posible concebir la mitad ó el tercio de un Espíritu. De aquí parece que, pues que los Espíritus no tienen magnitud, son semejantes á los puntos geométricos que tampoco tienen longitud, ni latitud, ni profundidad. Pero ¿sería una idea justa representarse un Espíritu como un punto? Los filósofos escolásticos han sido de este parecer, y se han representado los Espíritus como seres infinitamente pequeños, semejantes al polvo más sutil, si bien dotados de una actividad y de una agilidad inconcebibles; por cuyas propiedades se hallarian en estado de saltar en un instante las más grandes distancias. A causa de esta extrema pequeñez, han sostenido que en el más pequeño espacio podrian encerrarse millones de espíritus; y han puesto tambien en cuestion cuántos Espíritus podrian bailar sobre la punta de una aguja. Los sectarios de Wolf son tambien de este mismo parecer. Segun ellos, todos los cuerpos están compuestos de partículas extremadamente pequeñas, despojadas de toda magnitud, y las dan el nombre de *mónades*; de suerte que una *mónade* es una sustancia sin ninguna extension.

»Pero, segun Wolf, no solamente todos los cuerpos están compuestos de *mónades*, sino tambien cada Espíritu no es otra cosa que una *mónade*; y aún el Sér Soberano, casi no me atrevo á decirlo, es tambien una tal *mónade*; lo cual dá una idea poco magnífica de Dios, de los Espíritus y de nuestras almas. Yo no puedo concebir que mi alma no sea más que un sér semejante á las últimas partículas de un cuerpo, ó que no sea más que un punto. Todavía me parece ménos sostenible que muchas almas tomadas y puestas reunidas puedan formar un cuerpo; por ejemplo, un pedazo de papel para encender un cigarro. Pero los partidarios de este parecer se atienen á esta razon: que pues que un Espíritu no tiene ninguna extension es bien preciso que sea semejante á un punto geométrico. Todo consiste pues en examinar si esta razon es sólida ó no.

»Yo advierto desde luego que, pues que un Espíritu es un sér de una naturaleza *enteramente diferente* de la de un cuerpo, no se puede ni aún aplicar á él las cuestiones que suponen una magnitud; sería pues absurdo preguntar cuántos piés ó pulgadas tiene de largo un Espíritu, ó cuántas libras y onzas tiene de peso. Estas cuestiones no pueden aplicarse ó no pueden versar más que sobre cosas que tengan longitud ó peso; son tan absurdas como si, hablando de un tiempo, se quisiera exigir, por ejemplo, saber cuántos piés tendria de largo una hora, ó cuántas libras pesaria! Yo puedo siempre decir que una hora no es igual á una línea de ciento ó de diez piés, ni á ninguna otra medida; pero no se sigue por eso de aquí que una hora sea un punto geométrico. Una hora es de una naturaleza muy diferente, y no puede aplicársele ninguna cuestion que suponga una longitud expresable en piés ó pulgadas.

»Esto mismo sucede respecto á un Espíritu. Yo puedo siempre decir atrevidamente que un Espíritu no es de diez piés, ni de ciento, ni de ningun otro número de piés; pero

no se sigue de ésto el que un Espíritu sea un punto; ni tampoco que una hora lo sea, porque no pueda medirse por piés y por pulgadas.

»Será tambien pues una cuestion absurda preguntar en qué lugar existe un Espíritu; por qué desde que se fija un Espíritu á un lugar, se le supone extenso. Tampoco podria yo decir en qué lugar se encuentra una hora, aunque una hora sea indudablemente alguna cosa; así que, alguna cosa puede ser sin que esté unida y fija en un cierto lugar. De la misma manera yo puedo decir que mi alma no existe en mi cabeza, ni fuera de mi cabeza, ni en otro lugar cualquiera que sea, sin que por ésto se pueda sacar la consecuencia que mi alma no existe absolutamente. Un espíritu existe pues, sin que exista en un cierto lugar ó sitio, pero si reflexionamos en el poder que un Espíritu puede tener de obrar ó ejercer su accion sobre un cierto cuerpo, esta accion se hace ó verifica, sin duda alguna, en un cierto lugar.

»Así pues, mi alma no existe en un cierto lugar, pues que no ocupa espacio, pero ejerce su accion en un cierto lugar; y pues que Dios tiene el poder de obrar sobre todos los cuerpos que existen, es á este respecto como se dice que Dios está en todas partes, aunque su existencia no esté fija en ningun lugar.

»Estar en un cierto lugar es un atributo que no conviene más que á cosas corporales; y puesto que los Espíritus son de una naturaleza muy diferente, no debe uno sorprenderse cuando se dice que los Espíritus no se encuentran en ningun lugar, ó, lo que es igual, en ninguna parte; y, segun estas aclaraciones, yo no temo reprocharlas á este respecto, puesto que elevo la naturaleza de los Espíritus infinitamente sobre la de los cuerpos. Todo Espíritu es un sér pensante, reflexivo, razonador, deliberante, capaz de obrar libremente, y en una palabra, viviente; miéntras que el cuerpo no tiene otras cualidades que ser extenso, susceptible de movimiento é impenetrable; no es más que pasivo, y todo ocurre en él necesariamente y en conformidad con las leyes del movimiento. En los cuerpos no hay inteligencia, ni voluntad, ni libertad; éstas son las cualidades eminentes de los Espíritus, miéntras que los cuerpos no son susceptibles de ellas.

»De los Espíritus es de donde, en el mundo corpóreo, toman origen los principales acontecimientos y las bellas acciones; y ésto ocurre por la accion y la influencia que las almas de los hombres tienen cada una sobre los cuerpos. Pero, esta potencia que cada alma tiene sobre su cuerpo, no puede ser considerada más que como un don de Dios, quien ha establecido esta maravillosa union entre las almas y los cuerpos: y pues que mi alma se encuentra en una union tal con una cierta partícula de mi cuerpo oculta en el cerebro, yo puedo decir muy bien que el asiento de mi alma no existe en ninguna parte y no se refiere á aquél sitio sino en virtud de su accion y de su poder. La influencia del alma sobre el cuerpo es tambien quien constituye la vida de él, y esta vida dura tanto tiempo cuanto subsiste esta union ó que la organizacion del cuerpo permanezca sin alteracion. La muerte no es pues otra cosa que la destruccion de esta union; en seguida el alma no tiene necesidad de ser trasportada á otra parte, porque pues que no está en ninguna parte, la son indiferentes todos los lugares; y por consecuencia, si agradase á Dios establecer despues de mi muerte, una nueva union entre mi alma y un cuerpo organizado en la Luna, yo estaria en el

instante en la Luna, sin haber hecho ningun viaje; y aún, si en la hora presente, acordase Dios á mi alma tambien un poder sobre un cuerpo organizado en la Luna, yo estaria igualmente aquí y en este astro, y no habria en ello ninguna contradiccion. No son más que los cuerpos los que no pueden estar al mismo tiempo en dos sitios; pero los Espíritus que no tienen ninguna relacion con los lugares en virtud de su naturaleza, nada se opone á que puedan obrar á la vez sobre muchos cuerpos situados en sitios muy alejados entre sí; y á este respecto se podria decir muy bien que se encuentran á la vez en todos aquellos sitios.»

Tal es la opinion del matemático Eüler sobre la independencia inmaterial absoluta del alma. Pero, yo he encontrado idénticamente la misma manera de ver expresada por el gran químico Hümfri Davy. Hé aquí en efecto lo que dice en su notable obra *Los últimos dias de un Filósofo*: «Las almas son eternas é indivisibles, pero sus maneras de ser son tan infinitamente variadas como las formas de la materia. No tienen nada de comun con el espacio, y, en sus transiciones, son independientes del tiempo, de suerte que pueden pasar de una parte del Universo á la otra por leyes *enteramente extrañas al movimiento*. (Primer diálogo: La Vision, pág. 45.)

Sobre el alma considerada en sí misma, sea en su encarnacion corporal, sea en su existencia espiritual, hé aquí lo que añade: (Cuarto diálogo: La Inmortalidad, páginas 263, 273, 276.)

«La vida es debida á la presencia del alma. Jamás podria yo creer que ninguna division, ni refinamiento, ni sutilizacion, ni justaposicion, ni ordenamiento de las partículas de la materia puedan crear la sensibilidad, ni que la *inteligencia* pueda ser el resultado de combinaciones de átomos insensibles y brutos. Quisiera mejor creer que los planetas giran por su voluntad, ó su designio especial, al rededor del Sol, ó que una bala de cañon razona cuando describe su curva parabólica.

»El mundo externo ó material no es, en definitiva, para nosotros más que una acumulacion de sensaciones. Remontándonos á los primeros recuerdos de nuestra existencia, encontramos un principio constantemente presente, el Yo, que se asocia íntimamente con las sensaciones, producidas por nuestros órganos. Estos órganos están en relacion con sensaciones de otro género y las acompañan por decirlo así, á través de las metamorfosis corporales de nuestra existencia, dejando temporalmente una línea de sensacion que las reúne todas.

»La existencia humana puede mirarse como el tipo de una vida infinita é inmortal, y su composicion sucesiva de sueño y de sueños podria ciertamente ofrecernos una imagen aproximada de la sucesion de nacimientos y de muertes de que la vida eterna se compone.

»La historia entera del alma presenta el cuadro de un desarrollo efectuado segun cierta ley; nosotros no conservamos más recuerdo que el de los cambios que nos han sido útiles. El niño ha olvidado lo que haria en el seno de su madre; bien pronto no se acordará nada de los sufrimientos y de los juegos que compusieron sus dos primeros años. Sin embargo, se ven algunos hábitos, tomados desde esta edad, subsistir en nosotros toda la vida. Con el auxilio de los órganos materiales es como el principio anímico compone el tesoro de sus pensamientos, y las sensaciones se modifican con el

cambio de los órganos. En la vejez, el Espíritu embotado cae en una suerte de sueño, del que se despertará para una nueva existencia.

»La inteligencia humana, en su organización actual, es naturalmente limitada é imperfecta; pero esta imperfección depende de su mecanismo material. Con una organización más perfecta, es probable que la inteligencia gozaría de un poder mucho más extenso.

»Se puede suponer que la unión inmediata del cuerpo con el alma, de la materia con el Espíritu, tiene lugar por el intermedio de un cuerpo fluídico invisible, de una suerte de elemento etéreo, que se escapa á la comprensión de nuestros sentidos, y que es quizás al calor, á la luz, á la electricidad lo que éstos son á los gases. El movimiento se produce más débilmente por la materia ligera, y ninguno ignora que agentes imponderables, tales como la electricidad, trastornan las más sólidas construcciones.

»No me parece improbable, añade todavía Davy, que alguna cosa del mecanismo refinado é indestructible de las fuerzas intermediarias (que enlazan el alma al cuerpo) no se adhiera, aún en otro estado, al principio sensitivo. Porque á pesar de la destrucción por la muerte de los órganos materiales, tales como los nervios y el cerebro, el alma puede, sin duda alguna, guardar indestructiblemente alguna cosa de esta naturaleza más etérea. Alguna vez, pienso yo que las facultades llamadas instintivas pertenecen á esta naturaleza refinada.»

Así pensaban el gran matemático del siglo último y el gran químico del principio de éste, sobre la naturaleza del alma y su distinción esencial con el cuerpo. Adelantaban por intuición, la doctrina de la física contemporánea. La conclusión de este trabajo es: que *el alma es*, más todavía que las fuerzas físicas, *de naturaleza trascendente, é independiente de las conclusiones de la materia; del espacio y del tiempo.*

C. F.—Tr. por M. GRANNITO.

IDEAL.

Á LA SEÑORA DOÑA SOFÍA TARTILÁN.

La duda que envuelve con brumas el alma
Y extingue en la vida del sueño el amor,
Y enturbia la dulce, risueña esperanza,
Sin dichas futuras, sin fé el corazón;

La sombra impalpable que vela del goce
De ardientes quimeras, el vuelo fugaz,
Y mata el delirio del alma que espera
Mintiendo ilusiones, locuras y afán;

La noche que apaga la inquieta alegría
Brindando tristezas, dolores sin fin,
Y oscuro legado de penas ofrece,
Que muestra lo odioso de humilde vivir;

La muerte que acaba con penas y dichas
Y marca del hombre la senda fatal,
Que fuerza es cruzarla, llegar al destino,
Y, en vagos temores, su puerta pasar;

La duda, la sombra, la noche, la muerte,
Placeres, dolores, locuras, amor,
Ficciones, quimeras, mentidos halagos.....
¿Qué dicen al alma, amiga, qué son?

Son la forma variada, infinita,
De un ensueño, sublime ideal,
Que alimenta la vida y acaso
Por el solo *vivir es amar.*

A lo bello que arroba, recrea,
Le dá forma, perfume, color,
Y lo envuelve con luz y armonía
Reflejos divinos y mágico son.

La tristeza calmada á su influjo,
De venturas y dichas y bien,
No destroza las fibras del alma
Que un mañana mitiga un ayer.

Todo cede á la forma increada
De ese prisma, fantástico tul,
Que, irradiando destellos de dicha,
De esperanzas ofrece otra luz.

Brisas, flores, perfumes, arpegios,
Llanto, risa, suspiros, amor,
Sois la eterna figura de *ese algo*
Que engendra el deseo, la fé y la pasión.

Que alimenta la vida y acaso
Por el solo *vivir es amar.*
Y es la forma variada, infinita,
De un ensueño, sublime, *ideal.*

ANTONIO MILEGO.

¡ ELLA !...

Por sus labios se desborda
Todo el amor que me guarda,
Como en un vaso pequeño
El licor de oro se escapa;
Por eso cuando ella ríe
Beso su boca adorada
Y aquel nectar bendecido
Cura las penas del alma.

En sus ojos se distingue
El primer nuncio del alba
Cuando entornados chispean
Entre las negras pestañas;
Por eso cuando me mira
Siento despertar el alma,
Como al asomar la aurora
Despierta el ave en la rama.

En su frente, en la que orea
Brisa de pudor sagrada,
Creo aspirar el aroma
Que la azucena regala;
Por eso cuando la beso,
Siento apagarse la llama
Del deseo, con tal fuerza
Que casi creo adorarla.

En sus brazos que rodean
Mi cabeza fatigada
Lleva un bálsamo que borra
Las amarguras pasadas;
Por eso cuando en sus brazos
Me veo, creo que el alma
Ha abierto por fin su cárcel
Y allá en el cielo descansa.

FRANCISCO CARBONELL Y BLANCO.

RIMAS.

I.

¿Cómo quemaban las losas
De la acera de su calle,
Y yo de pié y esperando
Que saliese y me mirase!....

Y se asomó y me miró
Y sentí un calor tan grande
Que pensé: ¿serán sus ojos
La causa de que me abrase,
Ó son los rayos del sol
Que sobre mis hombros caen?

¡Qué fría estaba la piedra
De la acera de su calle,
Y yo de pié y esperando
Que saliese y me mirase!....
Ni se asomó ni miró
Y sentí un frío tan grande
Que pensé: ¿Será no verla
La causa de que desmaye
O la escarcha de la noche
Que sobre mis hombros cae?

II.

El hielo endurecido se deshace
Al calor de la llama;
¿Se deshará al calor de mi cariño
El hielo de tu alma?
Deja las ilusiones
Y ven, amada mía;
No hagas caso de sueños;
¿No soñé yo también que me querías?

Si la dicha te halaga con sus dones
Y en la escena del mundo eres feliz,
Si tus lábios anima una sonrisa,
No te acuerdes de mí.
Mas si el pesar tu corazón destroza
Y el mundo con desden te vé sufrir,
Si surca tu mequilla alguna lágrima,
No te olvides de mí.

ADRIAN GARCIA AGE.

LA VICARÍA.

Puede decirse que los *dichos* son la antesala del matrimonio, el primer paso en ese gran camino cubierto de espinas y sinsabores. Estamos mal con todos estos requisitos y preliminares; quisiéramos que la ceremonia se reasumiese á un solo acto, pues así se haría más llevadero el mal trago; obsérvese que, cuando vamos á tomar un medicamento que nos repugna, meneamos bien el vaso, cerramos los ojos y de una sola vez nos le engullimos; si cuando estamos en la mitad de la operación, detuvieran nuestra mano y nos le hicieran paladear dos ó tres veces, ¿no nos sabría doble peor? Casémonos, pues, como suele decirse, de golpe y porrazo, y así pasaremos el susto de una vez. Al fin y al cabo, la ceremonia de los dichos se reduce á firmar los novios y los testigos una declaración de que se quiere efectivamente contraer tal matrimonio. Cuando los contrayentes quieren excusar gastos, la ceremonia es en la misma Vicaría, á donde acuden con sus testigos. El Vicario se queda solo con la novia, á fin de explorar su voluntad; la pregunta si libre y espontáneamente va á dar la mano á tal sujeto.

—Sí, señor, con toda mi voluntad.

—Y ¿no viene V. violentada? ¿No se casa V. por efecto de alguna amenaza?

—No, señor, ni yo necesito que me amenacen para casarme, contesta la jóven con la mayor candidez; palabras que son una verdad en boca de todas las mujeres del mundo.

—Y ¿tiene V. hecho voto de castidad? sigue preguntando el padre Vicario.

—No, señor, replica la otra con la mayor viveza: y recordando una copla vulgar, repite por lo bajo: « ¡En eso estaba pensando! por supuesto, sí señor. »

—En tal caso, firme V.

Y la jóven firma como en un barbecho, con pulso seguro

y ademan resuelto; aunque sepa escribir mal, aquella vez escribe bien, porque aquella firma es la que echa más á gusto en su vida; no así el pobre novio, que, falto de resuello y descolorido, mira dos ó tres veces la pluma. Si esta es de ave, le hace pensar en dar un vuelo, y siente la imperfección del cuerpo humano, que carece de alas, requisito que no tendría precio en ocasiones como aquélla. Al pobre hombre se le aglomeran entónces ante la vista el sinnúmero de compromisos que le ligan y encadenan con la familia de la contrayente, con ella y con la sociedad, y al fin, exhalando un hondo suspiro, dobla la cerviz como un cordero y echa el garabato. Desde aquel momento ha labrado el primer eslabon de la pesada cadena que se echa al cuello.

Después toca firmar á los testigos: éstos van á la mesa con la risa en los lábios, dando bromas picantes que la novia oye con el mayor gusto y al novio le causan el mismo que si le rayaran las tripas. Si no son solteros, sirven de testigo de mejor grado, porque se echan la cuenta de que mal de muchos consuelo de casados; y si son solteros, asisten á la fiesta como el que vé los toros de balde, y repiten al final: por allá nos esperen muchos años.

Hay excepciones, sin embargo, respecto á los novios: los hay que firman alegres y rozagantes; pero no nos olvidemos de que hay gustos que merecen palos, y de que no hay nada escrito sobre gustos. También pudiera ser que los pocos que se hallan en este caso van allí atolondrados, sin saber lo que les pasa ni lo que les vá á pasar más adelante, como el que ébrio de entusiasmo en el ardor de la pelea se lanza al asalto de una brecha y deja en ella un brazo ó una pierna, cuya pérdida lamenta después toda su vida.

Pero el novio juicioso y reflexivo, que mide con la frialdad de un matemático la enorme carga que se echa encima, por más que el amor ó la razón de estado le lleven á la Vicaría, sale de ella descolorido y meditabundo, se despide de los testigos maquinalmente, y anhela el momento de quedarse sólo para debatir consigo mismo si volverá todavía la espalda al enemigo y dejará en blanco á la novia. En cuanto á ésta, se extraña y sorprende al ver que aquel día, que es para ella de fiesta y algazara, parece de luto para su prometido; quiere saber la causa, le interroga, y el pobre contesta que le duelen las muelas, la cabeza, ó que ha recibido una mala noticia de tal ó cual parte donde tiene parientes. Cualquiera de las tres cosas sería para él una bicoca comparada con lo que le está pasando.

Si la novia tiene madre, la rabia del novio se reconcentra toda en aquel punto, porque la madre, que después se llamará suegra, con perdon de ustedes, tiene la culpa de que las cosas hayan llegado á tal punto; ella fué la que, cuando todo se limitaba á pasear la calle, á dirigir al paso en el Prado alguna palabra galante, supo tender las redes de tal modo, que la cosa llegó hasta el ofrecimiento de casa y la entrada en ella. Lo que no era más que un pasatiempo y un galanteo sin ulteriores miras, supo ella convertirlo en un compromiso sagrado, porque enterada la vecindad y sus conocimientos de las relaciones de su hija, quedaria en una posición falsa y ridícula si no terminaba en boda aquel asunto.

De unas cosas en otras, las distancias se fueron estrechando, y el pobre novio se vió sin salida decorosa; una vez llegado á tal punto, la ruina es inevitable; á la Vicaría á tomarse los dichos, y una vez tomados.... no hay remedio,

tiene que pasarse al hecho. Y ¿qué es el hecho? Es el matrimonio, es decir, el infierno ó la gloria; el infeliz marido no sabe, en el acto de contraer tan sagrado vínculo, á cuál de estas dos partes estará destinado. Aquella mujer que cuando era novia escondia cautelosamente las cualidades de su carácter y aparentaba la mansedumbre del cordero, se mostraba indiferente á las exigencias de la moda, á las diversiones, al lujo, desarrolla despues su programa, se muestra á los ojos de su marido tal como es ó quiere ser, exige sin consideracion, ataca el presupuesto de su casa con la misma voracidad que un hombre público asalta el del Estado, y lo despilfarra en bagatelas, desatendiendo las cosas útiles, pide más, exige con imperio, acosa, atormenta al pobre marido, á quien subyuga y domina como á un niño; al pobre marido, con cuya honra ha hecho reir á la sociedad.

El temor ó el cariño obligan al infeliz á buscar recursos; al pronto, quiere echar una contribucion sobre sus amigos, crear papel-moneda, acudir á un empréstito forzoso, y por último, dobla la cerviz á un usurero, que en pocos años acaba con su capital, con sus joyas, con sus muebles; la serpiente de la mujer se lo ha engullido todo, y pide más y siempre más y la casa arde en disensiones, y sabido es que son peores que las disensiones políticas las disensiones matrimoniales. Ni la misma Inquisicion podria discurrir un tormento con peores condiciones, un tormento moral de muchos, de muchísimos años, que sólo termina con la muerte. Recordadle á este desgraciado cualquier cosa que traiga á su memoria el aciago dia de su boda, y le vereis temblar; cuando encuentra en la calle á cualquiera de los que sirvieron de testigos se estremece; los padrinos le asustan; no pasa jamás por el sitio fatal en que le echaron el lazo; y cuando alguno pronuncia delante de él la palabra *Vicaria*, acude con ambas manos á su cuello, creyendo que le extranguan.... Doblemos la hoja: la mujer que hemos elegido es completamente el reverso de la medalla.

Aquél génio dulce, aquella bondad de carácter que descubria cuando novia no era más que un síntoma, una gota del raudal de cariño que escondia en su corazón, y que sólo brota despues de la boda, inundándonos de felicidad; para ella no hay más teatro ni más diversiones que su casa; hacendosa y económica, desconoce y desprecia las superfluidades del lujo; hasta tiene que obligarla su marido á que compre los modestos vestidos con que se ha de presentar á su lado en la calle.

Su única aspiracion, su único sueño es complacerle, agradarle; si el marido ha salido de casa no necesita preguntarle cuándo volverá, porque conoce el ruido de sus pasos, y apenas suenan en la escalera, corre ella misma á recibirle, y hasta usurpa las veces al criado ó ayuda de cámara, recibiendo ella misma y colocando en su puesto la capa, el baston ó el sombrero. Si está enfermo, la asistencia material que le presta equivale á la de cuatro personas; el cuidado y el interés que le prodiga es el mismo que una madre prodiga á sus hijos; ella está en todo, lo hace todo por su mano, desconfiando que los criados puedan hacerlo con la exactitud y precision que encarga el facultativo. Los años no aminoran en ella estos cariñosos cuidados; al contrario, los aumentan, los multiplican, porque para esta mujer, tipo de la mujer cristiana, no hay más que dos cosas que absorben todo su sér: Dios en el cielo, su marido en la tierra. ¿Se cree que hemos pintado una fantasía? Se engaña el que lo piense;

hay mujeres así, hay infinitas; busquémoslas, y despues de encontrarlas, creeremos que habiamos vivido hasta allí con la mitad de nuestro corazón, y que la otra mitad la encontramos en la *Vicaria*.

MANUEL JUAN DIANA.

MISCELÁNEA.

El domingo próximo 26 del corriente, á las diez de la mañana, se celebrará, en el paraninfo del Instituto, la reunion científico-literaria organizada por los Médicos de la Beneficencia provincial, en honor del Doctor Toca y de los Profesores que ejercieron la facultad en el Hospital de la Misericordia de esta ciudad. Sin perjuicio de publicar en su dia el programa de la solemnidad, que ha de estar concurridísima por las numerosas adhesiones que se reciben de los Médicos todos de la provincia, podemos adelantar á nuestros suscritores que en aquel acto se leerán biografías y elogios en honor de los Médicos Sres. Toca, Moreno, Martinez y Gonzalez por los Sres. Gallardo, Alcubilla, Arnaiz y Sanchez. Se leerán poesías de los Sres. Bueno, Olavarría, Parreño, Salgado y Marqués de Medina. Usará de la palabra en representacion de la clase médica el Sr. Ruano y pronunciará el discurso de gracias el Sr. Martin Serrano; siendo al mismo tiempo invitados á que hagan uso de la palabra cuantas personas quieran dar mayor brillantez al acto. Las Autoridades y Corporaciones todas están invitadas á la reunion y hay probabilidades que acudan tambien al llamamiento algunos Profesores del Cláustro Universitario de Madrid.

Entre nueve y diez de la noche del domingo anterior, fué muerto alevosamente en la calle de la Campana, el guardia municipal Agapito Ruedas y Combas, que en cumplimiento de su deber habia acudido á poner fin á un alboroto promovido en una de aquellas tabernas. Desgraciadamente el homicida pudo escaparse á la accion de la justicia que no omite medio para dar con el criminal. Estando la causa en sumario cumple sólo á nuestra mision condenar el delito, y exhortar á la Exema. Corporacion para que contribuya generosa á aliviar la suerte de la infeliz esposa y de los hijos, del honrado agente del Municipio, víctima del cumplimiento de su deber.

Mañana lunes, á las doce en punto, tendrá lugar en el Salon de Actos Públicos del Instituto, el primer ejercicio de oposicion, de los que prescribe la legislacion vigente, para los premios pecuniarios y pensiones concedidas á los alumnos más distinguidos. Tenemos un verdadero gusto en registrar aquí el nombre de los aventajados alumnos de aquel Establecimiento, D. Francisco Alonso y Pulido y D. Enrique de Aquino y Rodriguez, que acuden á disputarse en noble lucha distincion que tanto ha de honrarles.

Es digno de aplauso el celo desplegado por la Autoridad Municipal durante la semana, al decomisar en gran número los panes faltos de peso que en su visita de inspeccion ha encontrado en las tahonas. De desear es que con igual celo se ejerza la debida vigilancia en la calidad y condiciones de la leche, frutas, verduras, carnes, &c., &c. que se están vendiendo, impunemente, un dia y otro con riesgo de la salud pública y perjuicio de los intereses del consumidor.

En el próximo número hemos de ocuparnos detenidamente en estudiar, libres de toda pasión y preocupación local ó de clase, las cuestiones planteadas por nuestro colega *El Correo Militar*, respecto á alojamientos y subsistencias en Toledo, y que han dado origen á un comunicado del Sr. Alcalde de esta ciudad, que ha visto la luz pública en las columnas de aquel periódico, que si no nos engañan las noticias llegadas hasta nosotros, ha exigido por derechos de inserción nada ménos que DOSCIENTAS CINCUENTA PESETAS. Mucho gusto tendremos en contribuir al debate planteado, con nuestras humildes observaciones, que como siempre irán encaminadas á que se depure la verdad y se estudien los medios de remediar en lo posible las dificultades y los inconvenientes que para determinadas clases pueden ofrecer las condiciones locales de los alojamientos, casas, subsistencias, &c. &c.

Un nuevo centro de instrucción se inaugurará dentro de breves días en la populosa villa de Quintanar de la Orden, con el título de *Colegio de Nuestra Señora de la Piedad*, fundado y dirigido por el Licenciado en Derecho civil y canónico D. Felipe Diaz Plaza, que cuenta además con la cooperación de un personal competente para los estudios que comprende la segunda enseñanza y clases especiales de lenguas vivas. Mucho celebramos la creación de estos centros en donde la juventud encuentra educación y ciencia, porque en ellos está el verdadero porvenir de los pueblos que en su día comprenderán las ventajas de sacudir el vergonzoso yugo de la ignorancia.

Anoche se inauguró la temporada teatral en el *Salon de Moreto* (antes de Garcilaso). La Empresa que ha tomado á su cargo aquel local ha introducido importantes reformas y mejoras en obsequio del público, dividiendo el espectáculo en funciones por horas que ofrecen grandes ventajas así por la economía de los precios como por la comodidad de poder elegir la hora más á propósito para las familias, compatible con las ocupaciones de cada clase. En otro número nos haremos cargo más detenidamente de la Compañía y de las bases del abono. Por hoy sólo nos atrevemos á encarecer á la Empresa ponga mucho cuidado en la elección de las obras y en la marcha que imprima á éste que deseamos sea un verdadero centro de cultura y de recreo.

Segun los cálculos que publican los periódicos de Nueva-York, el ayuno de cuarenta días del Doctor Taner ha sido para él una de las operaciones más lucrativas.

Este célebre bebedor de agua se ha embolsado efectivamente las sumas siguientes:

5.000 dollars, de su apuesta, 12.223 dollars, de otra apuesta sostenida con una agencia; 1.500 dollars, de la venta de su fotografía; 78.915 dollars, por derechos correspondientes á las cantidades pagadas por el público que iba á visitarle á Claredon-Hall; 11.102 dollars, pagados por algunos fabricantes para poder bautizar sus productos con el nombre de Tanner; 3.000 dollars, regalados por la Universidad; 5.000 dollars, que le ha regalado el Estado de Ohio; y finalmente, 2.000 dollars, entregados por la casa Liebig; entre todo un total de 137.940 duros.

Sermon de un cuáquero:

«Hermanos míos, tres cosas hay que maravillan mucho:

»La primera es que sean tan tontos los muchachos, que tiren piedras, cascotes ó palos á los frutales, para echar abajo la fruta, cuando si la dejaran sola, ella misma se les caería á las manos.

»La segunda es que sean los hombres tan malvados que vayan á la guerra á matarse unos á otros, cuando por sí solos se han de morir.

»Y la tercera y última, y la que más me confunde, es que sean tan bobos los jóvenes, que van á buscar á las muchachas, cuando si estuviesen quietos en sus casas, ellas irían á buscarlos.

Apuntes para un Diccionario:

Amor.—Pasatiempo de la humanidad. Verbo que de puro transitivo en todas partes está de paso.

Abismo.—El corazón humano.

Abatimiento.—Estado de un profundo enfermo.

Calvicie.—Estado de un cráneo despues de la cosecha.

Caiman.—Tambor mayor de los cocodrilos.

Casamiento.—Nombre sustantivo al que las suegras roban toda la sustancia.

Dinero.—Es un sustantivo anticuado, signo de una materia grosera que ha tenido sin embargo gran encanto para todas las gentes que alcanzaron su uso.

Discrecion.—Continencia de palabras y de acciones.

Egoismo.—Vicio que censuramos en los demás y que practicamos todos.

Firmeza.—Sustantivo que no declinan ni los políticos ni las mujeres.

Fantasmagoría.—Juegos de óptica que se producen en las cosas del mundo de la política.

Humo.—Título nobiliario.

Ostentacion.—Lluvia de los tiempos modernos.

Mujer y curiosa son dos palabras sinónimas.

¿Me quieres?—Modismo de almas cándidas que se creen todo lo que les dicen.

La Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada acaba de publicar otro libro más titulado *Manual de Metalúrgia*, tomo II, por D. Luis Barinaga, Ingeniero de Minas y Profesor de Metalúrgia en la única Escuela especial de Minas, siendo el 31 de los que lleva publicados, y cuyo objeto es el de difundir la instrucción en las clases populares.

Hoy que los metales se hallan en manos de todo el mundo, y que casi todas las industrias hacen de ellos un empleo tan frecuente, es, no ya de suma conveniencia, sino de necesidad imprescindible, para los obreros que manejan estas primeras materias.

La forma es igual á la de todos los libros de la *Biblioteca*; consta de un tomo de 224 páginas en 8.º, papel especial higiénico para la vista y clara impresión y una magnífica lámina, completándolo una caprichosa cubierta al cromo.

Suscribiéndose á la *Biblioteca* cada volumen cuesta 4 rs. y los tomos sueltos se venden á 6, en la Administración, calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid, y en Toledo librería de Fando é Hijo, Comercio, 31.

TOLEDO, 1880.

IMPRESA Y LIBRERIA DE FANDO É HIJO,
Comercio, 31 y Alcázar, 20.

ANUNCIOS.

TALLER DE CAMISERÍA Y ROPA BLANCA

DE
MARCOS URZAINQUI,
33, COMERCIO, 33.

Hay constantemente un buen surtido de camisas y ropa blanca confeccionada.

Se reciben encargos para hacer, á medida, camisas de señora y caballero, pantalones, chambrás, enaguas, calzoncillos, cuellos, puños &c.—Especialidad en el corte.

COMISIONES DE ACOPIO DE GRANOS Y FRUTOS DEL PAÍS.

IBÁÑEZ Y ANGUITA, PROFESOR CIRUJANO DENTISTA. OPERADOR Y MECÁNICO.

Se construyen piezas artificiales con solidez, perfeccion y economía.—Se curan todas las enfermedades de la boca.

Consulta gratis á los pobres de 10 á 5.

Puerta Llana, 12, frente á la de los Leones.

PELUQUERÍA Y BARBERÍA MADRILEÑA DE VALERO, **ZOCODOVER, 24.**

El dueño de este acreditado Establecimiento, que no omite medio alguno para que se halle á la altura de los de su clase en la Côte, ha adquirido un nuevo aparato para limpiar la cabeza, y continúa esmerándose en servir al público que honra su casa.

Hay abonos á los precios siguientes:

Por afeitar todos los días.	24 rs. al mes.
Por id. un día sí y otro no.	14
Por id. dos veces en semana.	8
Por id. una id. en id.	4
Doce abonos por tarjetas.	10

Servicio de afeitar, cortar ó rizar el pelo ó limpiar la cabeza, 1 real.

Especialidad en teñir el pelo y la barba.

ALMACEN DE GÉNEROS NACIONALES Y EXTRANJEROS

DE
BUENAVENTURA CUCHET Y HERM.º
Comercio, 52.

Grandes y variados surtidos en toda clase de tejidos para la presente estación.

CASA EN BARCELONA.

ESPECIALIDAD

EN

MANZANILLA,

casco azul con precinto de la casa

MOYA, SOUSA Y C.ª—CADIZ.

ULTRAMARINOS DE CÁNDIDO GARCÍA, COMERCIO, 10, TOLEDO.

CLASES PREPARATORIAS PARA LA ACADEMIA DE INFANTERÍA.

Director: **D. CASIMIRO PRUNEDA,**

secundado por un ilustrado cuerpo de Profesores.

CALLE DEL REFUGIO (Alfileritos), N.º 3.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS.

GARANTÍAS.

Capital social: 36.000.000 de Rs. vn. efectivos.

PRIMAS Y RESERVAS: RS. VN. 74.578.314,44.

16 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta gran Compañía NACIONAL, cuyo capital social de 36 MILLONES de rs. vn. no nominales, sino EFECTIVOS, es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 AÑOS QUE CUENTA DE EXISTENCIA, durante los cuales ha satisfecho por siniestros, la importante suma de

Rs. vn. 58.755.294,12.

Subdirector en Toledo, D. Fermin Amusco, calle del Locum, núm. 16.

COLEGIO PREPARATORIO

PARA TODAS LAS ACADEMIAS CIVILES Y MILITARES,

DIRIGIDO POR EL CORONEL

D. Antonio Lozano y Ascarza,

Subdirector y JEFE DE ESTUDIOS QUE HA SIDO DE LA ACTUAL DE INFANTERÍA,

Trinidad, 16.—TOLEDO.

Admite alumnos internos y externos.